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FECHA: Septiembre 28 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Ejecutado” 

 
“Declina Vieyra a CDHEH; van dos por cargo” 

 “Recopilan 150 toneladas de apoyo en DIFH” 

 “Robos y asaltos a la orden del día” 

 
“Calidad del aire en 27 empresas” 

 
“Investiga Secretaría de Salud, Más casos de cólera” 

 
“No circula fines de semana” 

 
“VAN MENCHACA Y SEPÚLVEDA; VIEYRA, FUERA” 

 
“Politiquería infectiva a la Protección Civil” 

 
“Revelan las lluvias fraude a maestros” 

 
“Llueven amparos por Ley Antilavado” 

 “Indagarán dolo en la tragedia; se permitieron obras riesgosas en Acapulco” 

 
“Videgaray culpa a meteoros de la caída económica” 

I N S T I T U C I O N A L 

Crónica-Promueven capacitación: Inició la etapa de regularización de los integrantes o miembros del servicio 

profesional electoral, dirigido al personal del Instituto Estatal Electoral (IEEH) de carácter temporal, por ello el Consejo 
General ya publicó las convocatorias para que interesados acudan a inscribirse, informó el secretario general, Francisco 

Ortega. Actualmente son 494 miembros del servicio profesional electoral que deben acreditar el primer módulo de 
capacitación, que refiere a la formación básica; sin embargo algunos, no aprobaron todas las materias impartidas. Por 

ello, el IEEH invita al personal de carácter temporal a cursar las asignaturas de la fase II; referente a partidos políticos y 

sistemas partidistas mexicanos, metodología de la investigación y administración integral de las organizaciones. Las 
inscripciones al curso terminan el 2 de octubre, de tal forma que comienza el 3 del mismo mes y concluye el 10 de enero 

del próximo año; la impartición será en línea. (Rosa Gabriela Porter, pagina 04) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Crónica-Senado escuchará todas las voces para reforma energética: Apertura por parte del Senado de la 
República para escuchar todas las opiniones respecto a la reforma energética, incluso la del ex candidato presidencial, 

Andrés Manuel López Obrador, coincidieron los parlamentarios del Revolucionario Institucional (PRI), Omar Fayad 
Meneses y de la Revolución Democrática (PRD), Miguel Barbosa Huerta. Esta semana, la Cámara de Senadores comenzó 

con los foros para que representantes de organizaciones de la sociedad civil, especialistas, catedráticos, funcionarios y 

partidos políticos plantearan sus propuestas o modificaciones en la reforma energética que promueve el Ejecutivo 
federal; sin embargo, esta actividad fue suspendida debido a que el sol azteca acusó de parcialidad e inequidad. 

“Estuvieron muchos ponentes que presentaron sus visiones en este tema, nosotros conocimos la idea a partir del Pacto 
por México, que no es una iniciativa solamente de Enrique Peña Nieto, pues integra las propuestas del PRD con Jesús 

Zambrano y del dirigente panista, Gustavo Madero; no se trata de ‘la palabra del rey’, queremos enriquecer todas las 
reformas”, precisó el senador hidalguense. Por su parte, entrevistado en Pachuca después del informe del senador 

hidalguense, Isidro Pedraza, el coordinador del grupo parlamentario perredista sostuvo que la bancada no cederá a las 

propuestas íntegras de Peña Nieto, aunque prevalecerá la reflexión y diálogo para impulsar soluciones a la problemática 
del país. “En la Cámara de Senadores no cedemos a las propuestas del Ejecutivo, el grupo parlamentario del PRD tiene 

reflexión y opinión pública opositora, con la condición de que dialogamos y no nos marginamos, pues vemos al acuerdo 
como única vía para encontrar soluciones”, dijo en exclusiva a La Crónica de Hoy en Hidalgo. Ambos representantes 

exhortaron al ex candidato presidencial, Andrés López Obrador, a exponer sus propuestas ante estos foros, de tal forma 

que eviten mal entendidos, aclare sus dudas e integrar así las propuestas de todos los sectores sociales. (Rosa Gabriela 
Porter, pagina 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

Milenio-Invita IFE a actualizar credenciales atrasadas: El vocal ejecutivo del Instituto Federal Electoral (IFE) de 
Hidalgo, José Luis Ashane Bulos, llamó a la población a realizar el cambio de su credencial con terminación 09 y 12 

debido a que no será válida para las elecciones federales del 2015. Indicó que la ciudadanía tiene de hasta el mes de 
diciembre del presente año para realizar el cambio de su credencial en cualquiera de los módulos del IFE en la entidad, 

pues dejará de tener validez como identificación oficial. Señaló que en Hidalgo, el 10 por ciento del padrón electoral aún 

cuenta con credencial 09 y 12, lo que representa a cerca de 150 mil personas. Preció que las personas acudan a realizar 
su cambio de credencial requiere un comprobante de domicilio, una identificación oficial y su acta de nacimiento, son 

requisitos indispensables. “El volanteo lo estamos haciendo periódicamente, pero si hay una campaña intensa de aquí al 
15 de enero”, concluyó. (Alejandro Reyes, pagina 10) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Recibe DIFH más de 50 toneladas de ayuda: Como signo de solidaridad para con los hidalguenses que 

resultaron afectados durante las pasadas eventualidades climatológicas, nueve organismos tanto públicos como privados 
entregaron ayer poco más de 50 toneladas de víveres y utensilios de limpieza en el centro de acopio del Sistema para el 

Desarrollo Integral de la Familia Hidalgo (DIFH). El organismo reportó la captación de un total de 150 toneladas que 
serán entregadas en el transcurso del fin de semana en la zona norte del estado a los damnificados. “Estamos aquí 

presentes en las instalaciones de DIFH recibiendo el apoyo de la gente, porque creo que también es importante 

agradecerles personalmente su solidaridad y compromiso que tiene con la ciudadanía del estado de Hidalgo”, mencionó 
la presidenta del DIFH, Guadalupe Romero de Olvera. Posterior a ello, una a una de las empresas y dependencias junto 

con camiones y camionetas cargados de apoyo fueron arribando al lugar. Entre ellas estuvieron La Casa de la Mujer 
Hidalguense, + Radio Pachuca, Producciones “Autica”, Asociación Gilberto AC, Legisladores Federales, Asociación AMANC, 

el ayuntamiento de Pachuca, Subsecretaría de Educación Pública Hidalgo (SEPH). Estas dos últimas instancias fueron las 
que más aportaron a la causa. La primera otorgó 14 y media toneladas, las cuales fueron recabadas entre los habitantes 

de la capital del estado y servidores públicos, informó el presidente municipal Eleazar García Sánchez, quien se dijo 

contento porque con estas acciones de solidaridad es en donde se refleja el sentido humano de los hidalguenses. “No me 
queda más que agradecer a toda la gente que se ha sumado a colaborar con este donativo, la verdad que es muy 

importante lo que aporta la presidencia Municipal de Pachuca, son 14 toneladas y media de víveres que se recabaron no 
sólo con el apoyo de la población sino con el de los funcionarios municipales”. Por su parte la SEPH sumó más de 19 

toneladas de víveres que fueron aportados por alumnos, maestros, docentes y autoridades educativas en las escuelas de 

todo el estado. Además de estas nueve organizaciones, es necesario destacar que llegaron a la explanada del DIFH, en 
donde se ubica el centro de acopio, más de 50 personas que hicieron entrega de cinco o 10 productos que transportaban 

en bolsas de plástico o en la mano para apoyar a los afectados. Cuando abandonaron el lugar, se les veía satisfechos 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/cdbe5e0a50ab923e9121639c18ff78f6
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/cdbe5e0a50ab923e9121639c18ff78f6
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/cdbe5e0a50ab923e9121639c18ff78f6
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/070f7affb98fd7b6d53fb08ae32f65d5
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/070f7affb98fd7b6d53fb08ae32f65d5
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/070f7affb98fd7b6d53fb08ae32f65d5
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/070f7affb98fd7b6d53fb08ae32f65d5
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pues, como mencionó una señora cuyo nombre no quiso revelar, “lo que traje es muy poco, pero hay quien se quedó sin 

nada”. El total de lo recabado por el DIFH, según información del organismo será enviado a la parte norte del estado 

durante el fin de semana en apoyo a los municipios afectados. Para esto la estrategia a seguir es hacer llegar los víveres 
a las presidencias municipales para que estas, a su vez, las repartan entre sus delegaciones del DIF. Estas acciones serán 

coordinadas por los directivos del organismo estatal, que permanece en constante coordinación con Protección Civil para 
saber qué comunidades son las que tienen mayor necesidad. De forma conjunta a la recopilación que encabeza el DIF 

hidalguense, su presidenta ha estado presente en comunidades como Tlanchinol, San Rafael y Huatepango, en el 

municipio de Chapulhuacán, para conocer sus necesidades y gestionar soluciones en conjunto con el Gobierno Estatal. En 
esta misma vía, según información oficial de la dependencia, la semana entrante Romero de Olvera visitará a los 

habitantes de Huejutla. Brotes de cólera. En otro tema, tanto la titular del Sistema DIFH como el presidente municipal 
de Pachuca mencionaron que su participación para contrarrestar la problemática en torno a la aparición de casos de 

cólera en la entidad se dará a partir de lo que dicte la Secretaría de Salud de Hidalgo. “Nosotros como presidencia 
municipal seguiremos las indicaciones que nos de la Secretaría de Salud del Estado, entiendo que el problema se detectó 

muy a tiempo”, comentó Eleazar García Sánchez. (Gisselle Acevedo, pagina 07) 

Crónica-Cumplen maestros de Hidalgo: Ante la postura de la Secretaría de Educación Pública federal (SEP) sobre la 
responsabilidad de sus homologas locales para sancionar a los profesores que incumplan con sus horarios laborales, Joel 

Guerrero Juárez, titular del ramo en Hidalgo (SEPH), aseveró que en la entidad no existen maestros “faltistas”. Indicó 

que en lo que va del año no se han reportado incidentes en ninguna de la región del estado pos faltas injustificadas de 
los docentes, si  bien en algunas comunidades se han suspendido laborales, ha sido por las inclemencias del tiempo no 

porque los maestros no estén realizando sus labores. “Si hemos tenido que suspender labores en algunas comunidades; 
pero ha sido por el bien de los niños, pues en algunas escuelas hubo encharcamientos o el clima no permitía la llegada 

de los menores; pero nada grave, los maestros sí se han reportado para ayudar precisamente con las labores de limpieza 
de los planteles”, expuso. Afirmó que todos los profesores del estado laboran normalmente y conforme lo establecido en 

el calendario escolar; por ello hasta el momento no existen sanciones como ya ha ocurrido en otras entidades como el 

Distrito Federal: al menos 32 mil docentes no recibirán salario completo. Señaló que en caso de que en Hidalgo 
ocurrieran este tipo de situaciones, la ley es muy clara y se hará valer, pues por ello se estableció claramente en las leyes 

secundarias de la Reforma Educativa las sanciones que se pueden establecer y el los situaciones en las que se tendrá que 
proceder. La ley establece que al existir tres faltas injustificadas ya sean continuas o discontinuas en el mismo mes, se 

debe proceder a elaborar un acta de abandono además de suspenderse el pago correspondiente. (Jocelyn Andrade, 

pagina 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Analizan incrementar impuestos en Pachuca: Sin precisar los rubros, el presidente municipal de Pachuca, 

Eleazar García Sánchez, señaló que para el año entrante podría haber un incremento de impuestos en la capital 
hidalguense. “Probablemente habrá un incremento y modificación en alguno de ellos, pero en su momento lo habremos 

de informar”, aseveró. García Sánchez consideró que para su gobierno es importante recabar más recursos, “porque la 

ciudadanía demanda más servicios, más atención y entre más contribuyamos todos será más fácil porque los recursos de 
ahí mismo vienen”. Cuestionado sobre el estimado para la recaudación del año entrante, respondió que se están 

proyectando 20 millones de pesos más, “pero por eso se someterá a análisis de todos para ver qué puntos son los que 
podemos modificar”. El edil recordó que desde el 2007 el impuesto predial no ha sufrido incremento, “y ha habido 

incremento de casi siete años, entonces sí se pretende analizar ese punto”. Descartó que haya un aumento a la tarifa del 
agua pues dijo que ello le corresponde a la Comisión de Agua y Alcantarillad de Sistemas Intermunicipales (CAASIM). 

Tras entregar la Ley de Ingresos del año entrante a la Asamblea hace un par de días, el alcalde señaló que se plantea un 

control responsable de la administración municipal. De acuerdo con el presidente municipal, la Ley de Ingresos 
contempla 600 millones de pesos. Tan sólo el año pasado Eleazar García presentó a la Asamblea Municipal un 

presupuesto de 580 millones de pesos. “Hemos incrementado cerca de 20 millones del presupuesto anterior, y es un 
presupuesto acorde a la realidad de la administración municipal y se someterá a la Comisión de Hacienda y de todos los 

regidores y regidoras para su análisis”, dijo el presidente municipal. El presupuesto ahora será analizado por integrantes 

de la Asamblea de la capital. (Alejandro Reyes, pagina 10) 

 

 

 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/070f7affb98fd7b6d53fb08ae33277bb
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http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/070f7affb98fd7b6d53fb08ae33277bb
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Crónica-Balcón Político… 

Aviadores de Huazalingo, cobran como gestores internacionales. 

Huazalingo es un municipio de la huasteca hidalguense, que como el resto de los poblados de esa región tiene como 

característica principal la marginación y extrema pobreza en que vive la mayoría de sus habitantes. Bien, hoy un grupo 
de regidores cuestiona la labor del alcalde Pedro Bustos Hinojosa, quien, igual que sus colaboradores, se ha enriquecido 

a costa de los recursos de su pueblo. 

En una misiva enviada al Congreso local, al Poder Ejecutivo y a la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo, da cuenta de 

lo que, a su juicio, forman la larga lista de irregularidades, pero por su ironía llama la atención este caso: 

“Solicitamos que se investigue a los C. aviadores (sic) Beatriz Hernández Ramírez, Vicente Velázquez Armando, Juan 

Jesús González Mota y otros más que aparecen en la nómina 2012 y nunca han trabajado, donde se argumenta que son 
personal que labora en gestión internacional”. 

No menos grave es la demanda de que se informe sobre el destino de los 82 millones 199 mil 528 pesos de presupuesto. 

O el caso de que las patrullas para seguridad pública (sin rotular, dicen) sirven para uso personal. 

Piden que se investigue al alcalde por presunto enriquecimiento ilícito pues ahora cuenta con finos caballos, edificaciones, 

autos para él y su familia, con chofer, uso de recursos públicos para compra de pastura para sus caballos y usa al 
personal de seguridad pública para el cuidado de sus animales. 

Que se investigue, también, a Jesús Larragoiti Osorio, subdirector de Obras Públicas, quien a partir de su nuevo empleo 
cuenta ya con diversas propiedades, maquinaria (camiones de volteo, tráileres, retroexcavadoras, etcétera). 

La denuncia es avalada por la síndico procurador Elva Mérida Escorcia y los regidores Agustín Bautista Hernández, Dalia 

García Hernández, Genaro Hernández Magdalena, Estela Hernández Martínez, Celia Hernández Hernández, Juan Bautista 

Santiago, Yolanda Martínez Hernández y Pascacio Martínez Hernández. 

El asunto está en el escritorio del presidente de la Junta de Coordinación Legislativa en el Congreso local, Ernesto Gil 
Elorduy. 

(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que el líder nacional del Movimiento Regeneración Nacional, Martí Batres y su homólogo a nivel estatal, Andrés 
Caballero, dejaron plantados a los medios de comunicación y a sus militantes, pues supuestamente ayer darían en 

Pachuca informes sobre la asamblea nacional de dicha asociación; sin embargo, ninguno de los dos llegó a la cita. Del 
primero no dijeron porqué y el segundo se justificó diciendo que salió tarde de su trabajo y ya no pudo llegar. Vaya 

seriedad de estos políticos. 

:Que nuevamente en el Corredor de Pueblos Mágicos y hasta la Huasteca hidalguense hay incertidumbre porque 

primero los habitantes sufrieron por las lluvias, luego la alerta sanitaria por casos de cólera virulenta y para 
acabarla de amolar ahora se quejan porque hay desabasto de gasolinas, desde Mineral del Monte hasta Huejutla, 

por lo que ahora a los pobladores ya no les queda más que bromear con su situación y preguntarse, ¿Qué sigue? 

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Función Sabatina… 

LA ESTELAR 

Humberto Vieyra vs José Alfredo Sepúlveda 

A principios de esta semana dos de los principales aspirantes a ocupar el puesto de ombudsman del estado comenzaron 

una disputa por ver quién podía obtener la titularidad en la Comisión de Derechos Humanos del estado. Por un lado, el 
actual funcionario de esta oficina, Humberto Vieyra, se sentía con ventaja, pues conoce a plenitud todo lo relacionado 

con los derechos humanos; sin embargo, la sorpresa fue que apenas ayer declinó a favor de su principal contrincante, el 

notario público José Alfredo Sepúlveda Fayad, quien ahora es el favorito para ocupar el puesto deombudsman del estado. 

HIDALGO TURÍSTICO 

Empresarios de Hidalgo acudieron a Cancún para convencer a los turistas que visiten Hidalgo y esto fue lo que les 

ofrecieron: 

Los turistas podrán disfrutar de un paseo por lo que quedó de la empresa de agroquímicos ATC que explotó hace unos 

meses y en donde podrán hacer actividades recreativas como buscar material químico y echarse a correr. 

Durante su estancia en Hidalgo el turista puede visitar cualquier calle de Pachuca, donde habrá juegos como el de 
esquivar baches y gana quien menos caiga en uno conduciendo un auto. Este juego es altamente complicado. 

Los paseantes que decidan pasar sus vacaciones en el estado podrán hacer varios recorridos turísticos por las zonas de la 
Sierra y Huasteca, en donde podrán admirar la nueva orografía del estado, gracias a las lluvias. 

A los visitantes al estado también se les ofrece integrarse a una marcha de la CNTE, en donde en compañía de 

profesores disidentes podrán gritar las consignas que más les gusten y luchar por un rato contra la reforma educativa. 

¡AGÁRRENLO, QUE SE VA! 

Dicen que ya le pasaron el pitazo al diputado Luciano Cornejo de que si quiere llamar a comparecer al titular de la 
Auditoría Superior del estado, Rodolfo Picazo, lo haga antes de que se vaya con Manuel Ángel Núñez al tema de los 

aeropuertos. 

(Redacción, pagina 03) 

Independiente-El Socavón: 
 

Enfermedades de pobreza, como peces en el agua en Hidalgo. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Más allá de discursos filosóficos, queda claro que en si en cada sector, tanto de la administración pública y de la misma 
sociedad, efectuarán las labores como corresponde: sin buscar sólo beneficios para unos cuantos, el progreso tan 

anhelado sería fácilmente alcanzado. Sin embargo, las trabas mentales son las que mantienen al estado y al país anclado 

en un rezago del cual, sin actitud colectiva, será difícil librarse. 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo: 

Arriba-José Luis Antón: Como titular de la Coordinación de la División de Vinculación, de la UAEH, Antón de la Concha 
ejecuta una de las labores que contribuyen al posicionamiento del nivel académico de la entidad. Así, como parte de la 

máxima casa de estudios, el especialista en Tecnología Educativa funge como uno de los eslabones que más cuidado 
pone en el desarrollo de los proyectos que la institución ejecuta. 

Abajo-Óscar Ángeles: Despertó curiosidad en propios y extraños la ausencia del alcalde de Alfajayucan. Y es que, 

comentan en el municipio, hace días que Ángeles García no da señales de vida, muchos menos ven el reflejo de su 

trabajo. En esta zona de la entidad son muchas las situaciones de las cuales ocuparse, como para darse el lujo de 
extender los días de vacación. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

DESABASTO 

La queja por la falta de gasolina en regiones de Hidalgo, como la huasteca, dejó al descubierto un frente 

no atendido luego de las contingencias climáticas de las semanas anteriores. Tristemente, el desabasto dio pie 
a que proveedores clandestinos aprovecharan la situación y vendieran el combustible a precios sin ningún control, 

además del consabido riesgo de cargar sólo con la ayuda de un bote y una manguera. 

PALENQUE 

La feria anual de Pachuca tiene como uno de sus principales atractivos, el palenque donde se presentan 

artistas mexicanos y extranjeros de talla internacional. El programa 2013 del palenque en la feria de Pachuca 
tiene importantes personalidades, por lo que esperan llenos y como años anteriores, una enorme venta de alcohol. Ojalá 

que este año, las autoridades si hagan respetar la ley y eviten la entrada de menores de edad, así como escenas, 

enfrentamientos y desplantes de influyentes alcoholizados en medio de los espectáculos. 

RECURSOS 

Una vez que la Secretaría de Gobernación confirmó la declaratoria de desastre para 31 municipios de 

Hidalgo, se espera que antes de 7 de octubre sean entregados los expedientes para recibir los recursos del 
Fondo Nacional de Desastres Naturales.El gobierno federal reparte una porción de los apoyos de forma inmediata 

para atender la contingencia, pero luego es necesario cumplir con los requisitos oficiales para obtener el monto total que 
será utilizado en la reconstrucción. 

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Revelan las lluvias fraude a maestros: Las torrenciales lluvias que cayeron sobre esta capital el 

pasado 14, 15 y 16 de septiembre pusieron al descubierto la negligencia que “ahogó” el patrimonio de más de 200 
familias de maestros. Se trata de 212 viviendas, al sur de la ciudad, en la colonia Villas del Parador, en la punta de un 

cerro, en terrenos en los cuales la Sección 14 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) vendió a 

sus agremiados casas de interés social en 800 mil pesos, a pagar en 25 o 30 años. En promedio, el costo de una casa de 
interés social, con una construcción aproximada de 70 metros, en la zona conurbada de esta capital va de los 300 mil a 

los 500 mil pesos, y por lo general cuenta con dos recámaras, baño, sala y comedor, de acuerdo con precios publicados 
en internet. Desde 2007, los trabajadores de la educación afectados han denunciado que sus casas fueron vendidas a 

más del doble de su precio real, que es de aproximadamente 450 mil pesos, que las construcciones presentaban 

deficientes acabados, pero sobre todo que que las casas se edificaron en una zona de riesgo. Zonas críticas. “Las zonas 
críticas se observan en el tren de viviendas más alto del fraccionamiento, porque existen zonas de acumulación de agua, 

desprendimientos de bloques en la parte alta y el tercio medio, obstrucción de los sistemas de drenaje en casi todo el 
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fraccionamiento, falta de mantenimiento, nacimientos de agua y agrietamiento en la capa de concreto lanzado y en los 

apoyos de reacción de las anclas”, expone el informe del cual EL UNIVERSAL tiene copia. El reporte advierte de dos 

zonas críticas: la parte alta de la ladera y la zona donde se construyó una palapa, arriba de una zona de edificios, por lo 
que se recomendó “evacuar de manera inmediata viviendas y departamentos en tanto continúen las lluvias”. En 2007, el 

Centro Nacional de Prevención de Desastres (CENAPRED) revisó el fraccionamiento y emitió una serie de 
recomendaciones. Pero, pese a las advertencias, persistió la falta de mantenimiento, y “no fueron construidas” las obras 

de captación y evacuación del agua de lluvias. La primera etapa del fraccionamiento fue inaugurada en junio de 2006 por 

el gobernador Zeferino Torreblanca; el dirigente magisterial José Natividad Calixto Díaz, y el secretario general del SNTE, 
Rafael Ochoa, quien fue en representación de la entonces líder magisterial Elba Esther Gordillo. Desde la 

autopista Chilpancingo-Acapulco se ven las casas construidas en hileras, a las faldas del cerro. Por las calles suben 
camionetas de la Policía Municipal, casi todos los vecinos han salido. Sólo permanecen los de las zonas más bajas, de 

acuerdo con la maestra Olivia Jiménez, una de las más afectadas, viven “con miedo y zozobra”. El jueves pasado las 
primeras 35 familias, de la zona más alta, salieron del fraccionamiento, pero hasta que concluya el periodo de lluvias y se 

tengan los estudios se sabrá si todo el fraccionamiento está en riesgo, de acuerdo con Protección Civil de Chilpancingo. 

“Todo fue con la ilusión de hacerme de mi propia casa y por las facilidades que tenemos por medio del sindicato para 
cobrar, aunque sea tan caro, pues con los interés de los 450 mil pesos voy a pagar casi un millón de pesos, por los 

intereses y otro pedacito de terreno”, dice la señora Jiménez. Su esposo Noé Segura dice que a él le da mucho coraje 
toda esta situación. “Esta no es la primera vez que nos pasa, en la parte trasera se nos cayó una parte del muro de 

contención en 2010 y nos llegó el lodo hasta más de metro y medio de altura. El sindicato tiene que responder”, dice. La 

maestra Olivia y su esposo Guillermo, con cuatro hijos, no tienen escrituras de su vivienda. Sólo una carta en la que 
consta que pagaron tres mil pesos por el concepto de trámites de título de propiedad en el Registro Público de la 

Propiedad de esta ciudad. Mientras tanto, los recibos de pago de la maestra Olivia dan cuenta de que por el concepto de 
recuperación de vivienda (RV) todas los meses le descuentan 2 mil 400 pesos. Además, tiene que pagar 11 mil pesos al 

año para hacer frente a su deuda. Defienden obras. Pedro Padilla, representante del Comité Ejecutivo Nacional del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) califica como “chismes de los vecinos” el que la unidad 

habitacional, ubicada en la colonia de Villas del Parador, sea inhabitable, dice que de las casas distribuidas en 6 calles, 

sólo están “afectadas” 16 o 17 casas. Dice que el SNTE esperará conocer un estudio técnico que realizan autoridades del 
municipio de Chilpancingo en la unidad del magisterio para determinar el número de casas inhabitables, de ser así la 

organización “verá qué tipo de apoyo” se da a los maestros, si resultan afectados. Padilla asegura que la unidad otorgó 
vivienda a maestros y trabajadores por el “Plan de Previsión Social”, que es un fondo de ahorro de los trabajadores para 

acceder a casas habitación. Explicó que se trata de un sistema de vivienda a crédito que surge de un fondo negociado 

con el gobierno estatal y la organización del magisterio. Pero “no es cierto que es un negocio del SNTE, el sindicato 
únicamente tiene representación” en el tema. Hace una semana el presidente nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre, 

visitó el lugar y ofreció apoyo a los habitantes de esa unidad. Desde entonces, dice Padilla, se llevaron a ese lugar 
trascabos y pipas para la limpieza del lugar, hubo necesidad de desazolvar el drenaje; y “los gastos corrieron por parte 

de la Secretaría General de la Sección 14 del SNTE”. El representante nacional sindical afirmó que “el sindicato nos envió 

un grupo de ingenieros y abogados que están haciendo estudios y dando seguimiento al expediente de las autoridades 
municipales y se podrá conocer la próxima semana, entre lunes y martes". Padilla explica que el resultado de los estudios 

será definitivo para definir si las casas afectadas son inhabitables y en ese caso “el SNTE vería qué tipo de apoyo se les 
dará”. (Alberto Morales, primera plana) 

La Jornada-Videgaray culpa a meteoros de la caída económica: Luego de que las principales corredurías y grupos 

financieros redujeron sus expectativas de crecimiento para la economía mexicana, incluso antes del temporal, las 
autoridades financieras del país ajustaron por tercera ocasión en el año sus pronósticos. Ahora, el secretario de 

Hacienda, Luis Videgaray Caso, afirmó que la economía mexicana probablemente crecerá 1.7 por ciento, menos que el 
previsto 1.8, debido al efecto de los fenómenos meteorológicos Manuel e Ingrid, que azotaron varias regiones del país en 

días recientes. Además anticipó un aumento de 0.15 por ciento en la inflación. Los Criterios Generales de Política 

Económica para 2013 ubicaban originalmente el crecimiento del país en 3.5 por ciento, pero en junio pasado la Secretaría 
de Hacienda disminuyó su pronóstico a 3.1 por ciento. Posteriormente, el 20 de agosto pasado el subsecretario de 

Hacienda, Fernando Aportela, redujo drásticamente sus perspectivas de crecimiento económico para este 2013 de 3.1 a 
1.8 por ciento luego de que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) anunciara que el producto interno 

bruto (PIB) creciera sólo uno por ciento en la primera mitad del año. Ayer, el titular de Hacienda, Luis Videgaray, 
nuevamente redujo el pronóstico de crecimiento para México en este año a sólo 1.7 por ciento. Videgaray Caso informó 

que además de los 12 mil 500 millones del Fondo Nacional de Desastres Nacionales (Fonden) y de la aseguradora 

nacional, existe una partida adicional de 5 mil millones, los cuales provienen del programa de aceleración del crecimiento 
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anunciado por el presidente Enrique Peña Nieto. Explicó que sin la presencia de estas tormentas se preveía un aumento 

en el crecimiento de 1.8 por ciento, pero tras los fenómenos meteorológicos se podría llegar a 1.7 por ciento, mientras 

que los trabajos de reconstrucción tendrán un impacto positivo en el producto interno bruto (PIB) en el último trimestre 
del año, consideró. El efecto de inflación será acotado y temporal y no será superior a 0.15 por ciento, llegando a una 

inflación de 3.60 por ciento; es decir, es un impacto acotado en el nivel de precios y está, fundamentalmente, en algunos 
productos agrícolas, cuyas hectáreas sufrieron daños, comentó en una entrevista radiofónica. El nuevo ajuste de las 

autoridades hacendarias coincide con el pronóstico de algunos grupos financieros como Banamex, Credit Suisse y 

Banorte. El impacto de los fenómenos climatológicos sobre la producción primaria (agricultura, ganadería y pesca) sería 3 
por ciento negativo, lo cual tendrá un efecto de entre una y dos décimas de punto porcentual en el producto interno 

bruto (PIB) en el tercero y cuarto trimestres, señaló el miércoles pasado Banamex. A nivel general afectaría en una 
décima el crecimiento para todo 2013, por lo que Banamex estima un crecimiento de apenas 1.1 por ciento. Por su parte, 

Credit Suisse dijo el jueves: hemos reducido nuestro pronóstico de crecimiento real del PIB para 2013 de 1.3 por ciento a 
1.1 por ciento tras estos choques. En el caso del Grupo Financiero Banorte estimó previamente un impacto de entre 0.1 y 

0.3 puntos porcentuales en el PIB. El miércoles pasado, el gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, se declaró 

convencido de que la desaceleración de la economía de México es temporal, y que a comienzos de 2014 volverá a crecer 
a tasas de 3 por ciento. Durante su participación en el Foro Forbes, aseguró que los factores que la generaron están en 

proceso de recuperación. Sin embargo, advirtió que en el mejor de los casos, el PIB del país crecerá entre 3 y 3.5 por 
ciento, nivel insuficiente, dijo, para generar más empleos mejor remunerados y abatir la pobreza. Las lluvias han dejado 

unas 145 personas fallecidas y daños en 26 estados del país. Además, 250 municipios han sido declarados en emergencia 

por las afectaciones, como inundaciones, deslaves, daños en viviendas y carreteras. El titular de Secretaría destacó que 
en el tercer trimestre del año hay pronósticos económicos más positivos, esto con respecto del segundo, pues habrá una 

clara recuperación debido a que el Inegi muestra un crecimiento del PIB de 1.7, lo que evidencia que la economía está 
creciendo. Videgaray Caso mencionó que habrá un impacto presupuestal por lo que costará la reconstrucción debido a los 

daños ocasionados por las intensas lluvias en diversas entidades del país. Ante la contingencia por las fuertes lluvias se 
tendrá un impacto en el presupuesto de 2014, motivo por el que recalcó que se trabaja con la Cámara de Diputados para 

proponer adecuaciones al presupuesto que permitan contar con los recursos necesarios para dar inicio a la reconstrucción 

que se requerirá en diversos estados del país, principalmente en el estado de Guerrero. El próximo año, dijo, será 
necesaria la creación de fondos, motivo por el que se trabaja con la Cámara de Diputados para hacer ajustes y disminuir 

algunas partidas, el alcance de algunos programas, posponiendo obras presupuestadas, de tal manera que le damos 
prioridad a la reconstrucción. Por otra parte, comentó que la Secretaría de Educación Pública (SEP) tendrá la obligación 

de informar a la Cámara de Diputados acerca de los daños ocurridos en las escuelas, con el propósito de que éstas sean 

reparadas y se logre operar con normalidad. De acuerdo con el sector asegurador el costo de los daños será de unos 75 
mil millones de pesos, así como una erogación de 15 mil millones de pesos que las empresas de seguros deberán pagar 

por concepto de pólizas de indemnizaciones. Cifras preliminares de la Secretaría de Gobernación indican que se requieren 
40 mil millones de pesos para reparar las carreteras y caminos en los diferentes estados Como consecuencia de las 

tormentas Ingrid y Manuel, 312 municipios de 14 estados fueron declarados en situación de emergencia hasta el 

miércoles pasado, según datos oficiales. (Israel Rodríguez J., primera plana) 

Excélsior-Indagarán dolo en la tragedia; se permitieron obras riesgosas en Acapulco: Las inundaciones 

ocurridas en Guerrero, principalmente en este puerto, están relacionadas con los permisos de construcción que se dieron 
para edificar sobre cauces de ríos y drenes pluviales, informó David Korenfeld, titular de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), durante la reunión de evaluación sobre los daños provocados por las lluvias en esta entidad. Ante este 

señalamiento, el gobernador Ángel Aguirre pidió al presidente Enrique Peña Nieto que se indague el tema, pero el primer 
mandatario le respondió que la investigación de los permisos otorgados por el estado es responsabilidad suya y la 

Federación se encargará de los permisos que se dieron en el ámbito federal. Korenfeld explicó que los cauces se vieron 
obstruidos por las obras de urbanización autorizadas entre  2002 y 2012. Al no poder correr por su cauce normal, 

provocaron la inundación de la zona Diamante de Acapulco, añadió. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 

Chong, informó que ya suman 147 las víctimas fatales y  hay 18 estados con declaratorias de desastre. Peña: se 
construyó donde no se debía. El presidente Enrique Peña Nieto anunció que el gobierno federal investigará presuntas 

irregularidades en el otorgamiento de permisos de construcción que provocaron las inundaciones en la región. Asimismo 
solicitó al gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, hacer lo propio en el ámbito local para deslindar 

responsabilidades. Porque “se edificaron construcciones, lo que impidió que drenara adecuadamente el agua que se 
acumula por los ríos en esta región” Lo anterior, ante la acusación de Conagua de que parte de las inundaciones se 

relacionan con permisos irregulares de construcción para edificar sobre los cauces de los ríos. Al oír lo anterior, Aguirre 

Rivero pidió a Peña Nieto que se investigue el tema; el Presidente le respondió que la investigación de los permisos 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

9 de 12 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

otorgados es responsabilidad del estado, aunque prometió que su gobierno investigará los permisos del ámbito federal. A 

la petición, el Presidente instruyó a la Conagua a que investigue cuáles son las zonas de alto riesgo en las que se 

realizaron construcciones. Para proteger las vidas, la prioridad será que Protección Civil identifique los cerros 
reblandecidos por las lluvias para reubicar a las poblaciones en riesgo y a las que “se vieron seriamente golpeadas”, 

definió. También instruyó a los secretarios de Gobernación, Marina y Defensa que se garantice el abasto de comida, agua 
y ropa para la gente en zonas más vulnerables. A la Sedatu le pidió que se acelere la entrega de recursos para la compra 

de enseres domésticos que las familia perdieron en las inundaciones. “Esto implicará el censo en lugares donde no se 

había podido acceder, acelerar el proceso de entrega  de ayudas que ya se inició en varias zonas afectadas.” Pidió a 
Hacienda acelerar la entrega de recursos federales y dio a conocer que ya se autorizó un monto mayor a mil 500 millones 

de pesos, “casi tres veces lo que se había autorizado ayer”. “Se obstruyó paso de los ríos”. No haber dragado 
oportunamente el río Papagayo provocó gran parte de las inundaciones que golpearon a Acapulco y zonas aledañas, dijo 

el titular de la Conagua, David Korenfeld. “Estamos trabajando en el río Papagayo para mover cinco millones de metros 
cúbicos de agua en 21 kilómetros... para recuperar lo que en años no se hizo.” También se dragan 22 kilómetros del río 

de la Sabana, que cruza cerca de zonas urbanas de Acapulco. Korenfeld explicó que desapareció parte del cauce normal 

de los ríos por obras de urbanización “entre 2002 y 2012”. Al no poder correr por su cauce normal, esos ríos empezaron 
a fluir por donde podían y provocaron la inundación de la Zona Diamante de Acapulco. En el mismo sentido, el presidente 

Peña Nieto explicó que la gravedad de la inundación en Tixtla se debió a que muchas de las casas de la zona se 
construyeron sobre un terreno que originalmente pertenecía a la laguna y, cuando el agua regresó a su cauce original, se 

inundaron. (Georgina Olson, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-Trascendió… 

:Que el PRI se mantendrá al margen en el conflicto entre la Suprema Corte y la PGR por el caso Elba Esther Gordillo. 

Sin embargo, los priistas se dicen seguros de que a la larga quien se impondrá será el procurador Jesús Murillo Karam. 

Señalan que en la PGR no solo tienen las dos acusaciones ya difundidas contra la maestra, sino que hay “más y muy bien 

estructuradas”, e incluyen a algunos familiares de la ex lideresa del magisterio. 

:Que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, no plantó ayer a los diputados de las comisiones de 

Gobernación y la Bicameral de Seguridad, pues desde el miércoles, luego de la reunión que encabezó el presidente 
Enrique Peña Nieto en Palacio Nacional para reportar saldos y estrategias de recuperación tras el paso de las 

tormentas Manuel e Ingrid, les mando decir que no podría asistir. 

Fueron el coordinador del PRI, Manlio Fabio Beltrones, y el legislador de ese partido Alejandro Montano los 

encargados de disculparse con los diputados y, de paso, pedir ocho días más para que el titular de la Segob se presente. 

Beltrones en la Junta de Coordinación Política y Montano en comisiones cabildearon con la oposición y apelaron a la 

emergencia por las lluvias para conseguir el plazo. 

:Que la bancada del PAN en la ALDF es la que ha puesto más piedras en su camino a la reelección 
al ombudsman capitalino, Luis González Placencia. 

El actual titular de la CDHDF ha recibido el apoyo de las redes de organizaciones de la sociedad civil y de organismos 
internacionales, incluso de la Oficina del Alto Comisionado de Derechos Humanos de la ONU en México. 

Pero ni así convence a los panistas. 

:Que durante un acto conjunto de la Secretaría de Trabajo federal y el Gobierno del Distrito Federal, un asistente 
gritaba: “¡Mancera para presidente!”, lo que generó sonrisas en el mandatario capitalino y en Carlos Navarrete, quien 

se encontraba a su lado. 
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Por cierto, al actual titular de la Secretaría del Trabajo local ya le anda por iniciar campaña para la presidencia del PRD, 

eso sí, de manera oficial, pues resulta que se le ha visto en más de un estado, los fines de semana, encabezando 

reuniones partidistas. 

:Que Andrés, hijo mayor de Andrés Manuel López Obrador, será el coordinador de Morena en las delegaciones 
Tláhuac, Iztacalco y Coyoacán. 

(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

ELLA ES la baraja con que la POR busca ganar la partida en el caso Elba Esther Gordillo. Es la supuesta operadora de 
las finanzas de la ex dirigente magisterial, hoy bajo proceso por delitos federales. Nora Guadalupe Ligarte, detenida 

en febrero y coacusada en el expediente Codillo, es testigo colaborador de la PGR, pero no tiene el rango de testigo 
protegido. La diferencia es importante porque sigue presa en el penal federal de Nayarit y no goza de privilegios 

económicos, nos dicen. Una vez que el Ministerio Público Federal presente sus conclusiones, podría obtener alguna 
reducción en la solicitud de la condena. El dato es relevante, nos explican, en momentos de tensión entre la Procuraduría 

y los jueces que llevan el proceso contra Gordillo.  

MEDIDAS extremas ha tornado el personal de seguridad del edificio del Senado, frente al asedio de los maestros de la 

CNTE, a tal grado que no permite el acceso del público a la galería del salón de sesiones, pero tampoco a las reuniones 
de comisiones y foros. El secretario general de la Cámara, Rodolfo Noble San Román, no ha establecido reglas claras, 

nos dicen, y ayer hubo un corto circuito: el presidente de la mesa directiva, el priísta Raúl Cervantes, dijo que en el 
debate de las drogas todas las voces serán escuchadas y, al mismo tiempo, los vigilantes del recinto echaban en vilo a la 

calle al representante de una organización civil. Don Raúl, ni por enterado.  

UNA DE LAS PRUEBAS, la del ácido azul, tiene que pasar este sábado la dirigencia del PAN, a la cabeza de Gustavo 

Madero, con la elección del secretario de Acción Juvenil, en un proceso organizado en la ciudad de Irapuato. En este 
espacio le adelantarnos que iban a frenar a Fernanda Caso, candidata del grupo del senador Ernesto Cordero, por no 

cumplir el requisito de tres años como militante. De tal suerte que la definición está entre Everardo Padilla, impulsado 
por maderistas y el grupo conservador del PAN, y Felipe Rodríguez, abanderado de la corriente de Jorge Manzanera. 

Everardo, nos dicen, lleva la delantera, pero la principal aduana a cruzar es que la reunión alcance el quórum para la 

votación. 

GRUPOS SOCIALES dedicados a la defensa de los derechos infantiles cabildean en el Congreso de la Unión contra una 
nueva reforma a la Ley para la Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, principalmente por la 

propuesta para crear un organismo público garante de los derechos de los menores. Los activistas argumentan que éste 
se convertirá en un mero aparato burocrático. Las organizaciones proponen la creación de un mecanismo de vigilancia, 

integrado por expertos independientes, que evalúe los avances y establezca políticas públicas. Recientemente la Cámara 

de Diputados aprobó una modificación a la legislación para implantar reglas de protección a menores que padecen 
reclutamiento forzado por la delincuencia organizada, presentada por el legislador Ricardo Monreal.  

COMO SI hicieran falta las comisiones legislativas, el PRD en Michoacán busca una comisión especial en el Congreso 

estatal para analizar las condiciones de salud del gobernador con licencia, Fausto Vallejo, ante el "misterio" que 

envuelve al mandatario. El líder estatal perredista, Víctor Manuel Báez Ceja, dijo que los michoacanos tienen derecho 
a saber la verdad y "contar con un gobernador de tiempo completo, fuerte y saludable". Claro, no dijo de dónde van a 

sacar los recursos para tan concienzuda investigación. 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

QUIENES siguen de cerca el tira-tira entre la PGR y la Suprema Corte por el amparo a Elba Esther Gordillo cuentan que el 
meollo del asunto está en el tercer involucrado: el Consejo de la Judicatura Federal.  

ASÍ COMO hay quienes afirman que el llamado hecho por el presidente de la Corte, Juan Silva Meza, a respetar la 
independencia de los jueces fue un raspón para la Procuraduría, de Jesús Murillo Karam, otros interpretan que el puyazo 

iba dirigido a la Judicatura, que encabeza el propio ministro.  

Y ES QUE, en el medio judicial, mucho se comenta que varios integrantes de ese órgano colegiado que se dedica a vigilar 

a los jueces tienen un padrino en común —a quien le dicen "El Jefe"— que tiene un interés de mucho peso en que la 
defensa de Gordillo sea exitosa.  

EL ASUNTO no es menor, pues, de resultar cierto, sería un caso de tráfico de influencias con toooda la barba.  

LOS LÍDERES de las corrientes del PRD, que no se podían ver ni en pintura hasta hace unas semanas, preparan un 
anuncio que puede cambiar el acomodo de las fichas en el tablero político nacional.  

EN ESTOS DÍAS, en Cocoyoc, se juntaron —si no es que siguen juntos— Jesús Zambrano y Jesús Ortega, por "Los 
Chuchos"; Carlos Sotelo, por Democracia Social; Amalia García, de Foro Nuevo Sol; Héctor Bautista, de Alternativa 

Democrática Nacional, e incluso enviados del jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera.  

LOS ÚNICOS que no llegaron fueron representantes de los grupos de René Bejarano y de Marcelo Ebrard.  

EL OBJETIVO del cónclave fue lograr un acuerdo interno de cuatro puntos: que el PRD ya no haga alianzas electorales 

con el PAN, que rechace la iniciativa de reforma energética del gobierno, que se declare partido de oposición a la 
administración de Enrique Peña y que revise su participación en el Pacto por México.  

Y AUNQUE la idea es planchar el acuerdo pronto y presentarlo la próxima semana, la duda es si en tan poco tiempo 
lograrán ponerse de acuerdo las siempre enfrentadas tribus perredistas. 

A PESAR de que desde marzo desapareció el Consejo de Participación Ciudadana de la PGR, en esa dependencia han 

visto un par de veces a quien fuera su último presidente, Alejandro Puente.  

CUENTAN que el empresario ha ido en un plan muuuy cobrón, pues acudió para gestionar el pago de una supuesta 

deuda de 4.5 millones de dólares.  

LO RARO es que, a pesar de que se supone que no es a él a quien le deben, Puente ha estado muy interesado en que se 

salde esa cuenta.  

ADEMÁS, se sabe que una revisión hecha en la Procuraduría indica que, si se debe algo, no es tanto como lo que se 

pretende cobrar, y la cifra rondaría el millón y medio de dólares.  

AHORA SÍ QUE, como diría el clásico: ¿y a cuenta de qué?  

PRIISTAS del Estado de México comentan con preocupación que la idea de que el mensaje por el Segundo Informe de 

Gobierno de Eruviel Ávila fuera una transmisión de televisión con cápsulas informativas y público en vivo fue de una 
panista.  

LOS MUY FIJADOS reconocieron el estilo del programa "Diálogos Ciudadanos", realizado por Felipe Calderón a mediados 
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de su sexenio, y se pusieron a preguntar quién sugirió ese formato.  

Y LA RESPUESTA los dejó perplejos, pues por ahí les dijeron que quien le dio ese machetazo a caballo de espadas fue la 
sota... sí, Alejandra Sota, ex vocera presidencial y flamante consultora del gobernador.  

¡QUÉ TAAAAL! 

(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

 

  
 
 

 


